

Belkacem DRARDJA, *Interacción cultural: emigración de magrebíes a al-Andalus y de andalusíes a al-Magrib al-Awsat*, Tesis doctoral dirigida por Jacinto Bosch Vilá (m. 1985) y Emilio Molina López, ed. en 14 microfichas; Servicio de Publicaciones de la Universidad de Granada, Granada, 1989, 912 págs.

Esta tesis completa, de alguna manera, un primer trabajo del autor sobre los viajeros andalusíes a Oriente a través del Magreb al-Awsat y sus actividades intelectuales fuera de al-Andalus. De ahí que el complejo tema de la emigración se aborde, en este caso, en función de los emigrados andalusíes y magrebíes del Magreb al-Awsat, en acción recíproca y atendiendo al aspecto cultural.

El estudio se ha desarrollado a partir de un sencillo planteamiento. Una primera parte, aproximación histórico/ geográfica del Occidente islámico (siglos VIII-XI y XI-XIV) -abordada en los capítulos I y II-, que pretende enmarcar las biografías en lengua árabe, especialmente.

En la segunda parte, confluyen los datos y las noticias sobre los viajeros magrebíes y andalusíes -en total 165 biografías-, correspondientes a los capítulos III y IV, respectivamente, que constituyen el núcleo del trabajo. Biografías elaboradas según los principales repertorios biográficos.

En la conclusión se trata de conectar las motivaciones de las diferentes emigraciones -generalmente, motivaciones de carácter político, social y religioso- con la incidencia cultural.

Seguidamente, Fuentes y Bibliografía y, a continuación, dos relaciones: Una atendiendo a su lugar de origen y otra siguiendo un orden alfabético. Los mapas y árboles genealógicos de diferentes familias, distribuidos a lo largo de la Tesis, facilitan su seguimiento.

M^a C. JIMÉNEZ MATA

Carmen ROMERO FUNES, *Emigrados andalusíes al Norte de Africa y Oriente Medio (siglos VIII-XV)*, Tesis doctoral dirigida por Emilio Molina López, ed. en 14 microfichas, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Granada, 1989, 959 págs.

Estamos ante una novedosa contribución al estudio de la historia cuantitativa, basada en determinados repertorios biográficos, hispano-árabes y norteafricanos, atendiendo a los andalusíes que emigraron fuera de la Península Ibérica, y a partir de una base de datos; en total se registran nada menos que 2286 biografías (2273, su número real).

Se presentan tres aspectos bien diferenciados: análisis de la emigración, la base de datos y la experimentación de la técnica "para almacenamiento, recuperación y proceso de los datos por medios informáticos".

La autora ha creído necesario hacer un recorrido en torno a los estudios parciales, ya no tan escasos, de historia cuantitativa; sin duda, la información más completa la halla en los diccionarios biográficos, de ahí que se dedique un apartado a las 14 fuentes a partir de las cuales se han obtenido los datos. Pero antes se ofrece el esquema metodológico a